

**ANALISIS HUKUM ISLAM DAN PERATURAN BANK
INDONESIA NO. 8/19/PBI/2006 TERHADAP PENYISIHAN
PENGHAPUSAN AKTIVA PRODUKTIF PADA PRODUK
PEMBIAYAAN *MURĀBAĤAH* DI UJKS KSU JABAL RAHMAH
BERALAMAT JL MELATI NO. 12 PULOSARI KUREKSARI
WARU SIDOARJO**

SKRIPSI

Oleh :

Ayu Lestari

Nim. C92215089



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah dan Hukum

Jurusan Hukum Perdata Islam

Prodi Hukum Ekonomi Syariah

Surabaya

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Ayu Lestari
NIM : C92215089
Fakultas/ Jurusan/ Prodi : Syariah dan Hukum / Hukum Perdata Islam /
Hukum Ekonomi Syariah
Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam dan Peraturan Bank
Indonesia No. 8/19/PBI/2006 Terhadap Penyisihan
Penghapusan Aktiva Produktif Pada Produk
Pembiayaan *Murabahah* di UIKS KSU Jabal
Rahmah Beralamat Jl Melati No. 12 Pulosari
Kureksari Waru Sidoarjo

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil
penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk
sumbernya.

Surabaya, 17 Juli 2019

Saya yang menyatakan,



Ayu Lestari

NIM.C92215089

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Ayu Lestari NIM. C92215089 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 17 juni 2019

Pembimbing,



Prof. Dr. H. A. Faishal Haq, M.Ag.

NIP : 195005201982031002

PENGESAHAN

Skripsi ini ditulis oleh Ayu Lestari NIM. C92215089 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Jumat, tanggal 26 Juli 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam ilmu Syariah dan Hukum.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I,



Prof. Dr. H. A. Faishal Haq, M.Ag.
NIP. 195005201982031002

Penguji II,



Dra. Hj. Muflikhatal Khoiroh, M.Ag.
NIP. 197004161995032002

Penguji III,



Muh. Sholihuddin, MHI.
NIP. 197707252008011009

Penguji IV,



Dr. Holilur Rohman, MHI.
NIP. 198710022015031005

Sumbaya, 26 juli 2019

Mengesahkan,

Fakultas syariah dan hukum

Universitas islam negeri sunan ampel surabaya

Dekan,



Dr. H. Masruhan, M.Ag.

NIP. 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : AYU LESTARI

NIM : C92215089

Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam

E-mail address : ayulestari201096@gmail.com

Demikian pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

jipsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul : ANALISIS HUKUM ISLAM DAN PERATURAN BANK INDONESIA NO. 8/19/PBI/2006 TERHADAP PENYISIHAN PENGHAPUSAN AKTIVA PRODUKTIF PADA PRODUK PEMBIAYAAN *MURABAHAH* DI UJKS KSU JABAL RAHMAH BERALAMAT JL MELATI NO. 12 PULOSARI KUREKSARI WARU SIDOARJO

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 6 Agustus 2019

Penulis

(Ayu Lestari)

	plafon
Kolektabilitas 4 (macet)	100% (seratus) persen dari plafon

12

Kualitas pembiayaan adalah tolak ukur untuk menilai tingkat kemungkinan diterimanya dana yang ditanamkan dalam aktiva produktif (pokok dan bagi hasil dalam pembiayaan *Murabahah*). Kualitas pembiayaan dapat dinilai berdasarkan tingkat ketertaginya yaitu lancar (L), kurang lancar (KL), diragukan (D), macet (M).¹³

Pembiayaan lancar yaitu pembiayaan yang dibayar sesuai dengan waktu yang ditentukan dan tidak mengalami penunggakan setiap kali membayar hutangnya kepada pihak lembaga Koperasi. Sedangkan pembiayaan kurang lancar adalah pembiayaan yang mengalami penunggakan dalam pembayaran selama melampaui 90 hari sampai dengan kurang 180 hari.¹⁴

Sedangkan pembiayaan diragukan adalah pembiayaan yang mengalami penundaan angsuran antara 180 hari hingga 270 hari.

¹² Peraturan Bank Indonesia No 8/19/PBI/2006 Tentang *Kualitas Aktiva Produktif Dan Pembentukan Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif*.

¹³Eithzal Rivai dan Andi P Veithzal, *Islamic Financial Management*(Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2008),33-37.

¹⁴Ismail, *Managemen Perbankan: Dari Teori Menuju Praktek*(Jakarta:Kencana Prenada Media, 2010),124.

Dari ayat diatas menjelaskan bahwasanya jual beli boleh dilakukan asalkan sesuai dengan yang ditetapkan dan dilarang jual beli yang mengandung riba, apalagi memakan uang orang lain demi kepentingan dirinya sendiri, dalam hal pembiayaan juga dilarang adanya riba ataupun keuntungan yang melebihi ketentuan yang sudah ditetapkan.

Dari berbagai kategori pembiayaan yang paling merugikan adalah pada pembiayaan macet dan dapat mengalami kerugian yang sangat besar bagi keuntungan yang diperoleh oleh pihak koperasi.

Dalam Peraturan Bank Indonesia No. 8/19/PBI/2006 mengatur tentang Kualitas Aktiva Produktif dan Pembentukan Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif Bank Perkreditan Rakyat dengan adanya peraturan tersebut dimungkinkan dapat secara efektif mengurangi masalah yang di alami koperasi selama menjalankan produk pembiayaan *Murabahah*.

Sedangkan dalam Fatwa No 18/DSN-MUI/ IX/ 2000 yang mengatur tentang PPAP dalam LKS yang dibagi menjadi 3 ketentuan yang pertama ketentuan umum berisikan bahwa pencadangan boleh dilakukan oleh LKS, dan pencadangan diambil dari bagian keuntungan yang menjadi hak LKS, dalam perhitungan pajak, LKS boleh mencadangkan dari seluruh keuntungan yang diperoleh serta untuk kaitanyan dengan pembagian, pencadangan berasal dari bagian keuntungan LKS tersebut, ketentuan kedua berkaitan dengan apabila terjadi perselisihan maka penyelesaian dilakukan di badan arbitrase

Murābahah , maka menarik untuk diteliti lebih dalam terkait masalah penggunaan atau efektivitas penghapusan penyisihan aktiva produktif (PPAP) yang akan diterapkan dalam produk pembiayaan *Murābahah* agar dapat mengurangi resiko kerugian .

Penelitian ini ditinjau dari hukum Islamnya dan Peraturan Bank Indonesia No. 8/19/PBI/2006 tentang Kualitas Aktiva Produktif Dan Pembentukan Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif (PPAP). Sehingga penulis menarik judul “ Analisis Hukum Islam Dan Peraturan Bank Indonesia No. 8/19/PBI/2006 Terhadap Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif (PPAP) Pada Pembiayaan *Murābahah* di UJKS KSU Jabal Rahmah Beralamat Jl Melati No 12 Pulosari Kureksari Waru Sidoarjo”.

B. Identifikasi Masalah Dan Batasan Masalah

Dari pemaparan latar belakang diatas, penulis mengidentifikasi beberapa masalah yang muncul pada Pembiayaan *Murābahah* yang ada di UJKS KSU Jabal Rahmah:

1. Gambaran umum UJKS KSU Jabal Rahmah dan macam-macam produk pembiayaan.
2. Mekanisme penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) pada Pembiayaan *Murābahah* yang ada di UJKS KSU Jabal Rahmah.

3. Dampak digunakanya Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif (PPAP) pada produk Pembiayaan *Murābahah* pada UJKS KSU Jabal Rahmah.
4. Sebab digunakanya Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif (PPAP) pada produk pembiayaan *Murābahah* di UJKS KSU Jabal Rahmah.
5. Pandangan hukum Islam dan Peraturan Bank Indonesia No. 8/19/PBI/2006 tentang Kualitas Aktiva Produktif Dan Pembentukan Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif (PPAP) pada produk Pembiayaan *Murābahah* di UJKS KSU Jabal Rahmah.

Dari sejumlah indentifikasi masalah yang telah penulis sebutkan maka penulis mengambil langkah- langkah yang mefokuskan batasan masalah yang akan penulis bahas secara tuntas pada pembahasan ini meliputi :

1. Mekanisme penggunaan Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif (PPAP) pada pembiayaan *Murābahah* yang ada di UJKS KSU Jabal Rahmah.
2. Analisis hukum Islam dan Peraturan Bank Indonsia No. 8/19/PBI/2006 terhadap penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) pada produk Pembiayaan *Murābahah* di UJKS KSU Jabal Rahmah.

I. Sistematika Pembahasan

Agar pembahasan dalam penelitian ini terstruktur secara sistematis serta mampu menjaga substansi dari kandungan setiap kronologi penelitian, maka diperlukan sistematika pembahasan yang tepat. berikut adalah sistematika yang disusun penelitian ini :

Bab pertama, Pendahuluan dalam penyusunan penelitian ini peneliti memaparkan latar belakang masalah, lalu dilanjutkan pada identifikasi masalah, batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan dan kegunaan penelitian, definisi operasional, metode penelitian dan sistematika pembahasan berkaitan dengan judul skripsi “Analisis Hukum Islam dan Peraturan Bank Indonesia No. 8/19/PBI/2006 terhadap penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) pada produk Pembiayaan *Murābahah* di UJKS KSU Jabal Rahmah .

Bab kedua, pembiayaan *Murābahah* dan Penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) dalam Fatwa No. 18/ DSN- MUI/ IX/ 2000 PPAP dan Peraturan Bank Indonesia No. 8/ 19/PBI/2006. Bab ini berisi tentang teori *Murābahah* dan penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) yang meliputi mekanisme, hukum pembiayaan, syarat- syarat dan rukun-rukun pembiayaan. Serta mekanisme penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) disertai pula dengan Peraturan Bank Indonesia No. 8/19/PBI/2006 serta hukum Islam yang didalamnya termasuk Fatwa

No. 18/ DSN- MUI/ IX/ 2000 terhadap penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) pada produk Pembiayaan *Murābahah* .

Bab ketiga, Gambaran UJKS KSU Jabal Rahmah dan sistem kerja PPAP bab ini menyajikan gambaran lokasi penelitian, profil UJKS KSU Jabal Rahmah serta hasil penelitian berupa data- data secara terperinci terkait dengan penerapan penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) pada produk pembiayaan *Murābahah*.

Bab keempat, Analisis hukum Islam dan Peraturan Bank Indonesia No. 8/19/PBI/2006 terhadap penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) pada produk Pembiayaan *Murābahah* di UJKS KSU Jabal Rahmah. Memuat tentang analisis peneliti tentang Fatwa No. 18/ DSN- MUI/ IX/ 2000 dan Peraturan Bank Indonesia No. 8/19/PBI/2006 terhadap penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) pada produk Pembiayaan *Murābahah* di UJKS KSU Jabal Rahmah.

Bab kelima, Penutup berisi Kesimpulan Hukum Islam dan Peraturan Bank Indonesia No. 8/19/PBI/2006 terhadap penyisihan penghapusan aktiva produktif (PPAP) pada produk Pembiayaan *Murābahah* di UJKS KSU Jabal Rahmah. Merupakan bab terakhir yang merupakan kesimpulan dan saran yang merupakan rumusan singkat dari hasil penelitian yang sudah dilakukan peneliti yang menjadi penutup dari penelitian ini.

Maka dari itu karyawan tersebut menerima tranferan gaji sebesar Rp 1.941.666 setelah dipotong semua angsuran pembiayaan di UJKS KSU Jabal Rahmah Kureksari Waru Sidoarjo. Diatas merumapakan contoh pembiayaan *Murābahah* secara tunai atau berupa uang bukan berupa benda seperti sepeda motor, mesin foto copy dan yang lainnya.

Dalam pembiayaan *Murābahah* di UJKS KSU Jabal Rahmah pencairan berupa uang tunai yang dimana para calon nasabah membeli barangnya secara sendiri, jadi pihak koperasi hanya memberikan uang setelah itu para nasabah tersebut memberikan struk belanjannya kepada koperasi.

Sedangkan pembiayaan *Murābahah bil wakala pihak* nasabah datang kekoperasi meminta koperasi untuk membelikan barang seperti mesin fotocopi kemudian pihak koperasi dan nasabah tersebut menandatangani atau mewakilkan pihak koperasi untuk membelikan mesin fotocopi setelah pihak koperasi mendapatkan mesin fotocopi tersebut barulah antara kedua belah pihak menandatangani akad sesuai dengan kesepakatan.

Dalam pembiayaan *Murābahah* tidak luput dengan adanya gagal bayar dibawah ini daftar koletabilitas pembiayaan *Murābahah* di UJKS KSU Jabal Rahmah tahun 2017-2018:

Dari data dana PPAP mengapa dana setiap bulannya terkadang sama padahal laba yang diperoleh setiap bulannya tidak sama dikarenakan kebutuhan pihak koperasi setiap bulannya selalu ada saja yang mengakibatkan dana PPAP jumlahnya sama dengan bulan sebelumnya.

2. Penggunaan PPAP pada produk pembiayaan *Murābahah*

Dapat dianalisis bahwa penggunaan dana PPAP selama ini di UJKS KSU Jabal rahmah digunakan untuk menutupi kerugian yang dialami oleh pihak koperasi yang disebabkan oleh kolektabilitas yang kurang lancar, diragukan serta macet dalam pembayaran yang dilakukan oleh pihak nasabah dalam mengangsur setiap bulanya.

Penggunaan dana PPAP tidak pernah dikeluarkan karena dalam pencairannya membutuhkan banyak sekali prosedur maupun pertimbangan bagi pihak koperasi dalam mencairkan dana tersebut bagi nasabah yang tidak sanggup lagi membayar tagihan sedangkan untuk mencairkan seperti surat benar-benar orang tersebut dinyatakan hilang tanpa adanya jejak oleh pihak kelurahan setempat dan jaminan yang dibawa kabur oleh pihak nasabah serta dalam penggunaan PPAP sudah memenuhi persyaratan yang telah ditentukan oleh PBI.

Penggunaan PPAP digunakan pihak koperasi untuk mencadangkan dana yang sudah didapat dari laba yang diperoleh

- b. Dana PPAP diambil dari laba bersih yang diperoleh oleh pihak UJKS KSU Jabal Rahmah.
- c. Pembentukan dana PPAP diambil dari laba bersih koperasi yang dipotong oleh kebutuhan pihak koperasi berupa kebutuhan bulanan koperasi seperti gaji para karyawan, sewa gedung, biaya untuk hari raya, biaya lain-lainya.
- d. Dari pemotongan kebutuhan laba tersebut dana PPAP didapat.

Diatas adalah tata cara pembentukan dana PPAP yang dilakukan pihak UJKS KSU Jabal Rahmah selama ini dari hasil wawancara pihak koperasi mengetahui tata cara pembentukan PPAP secara benar tetapi mereka tidak sedetail itu untuk pembentukan dana PPAP atau bisa dibilang tidak mau ribet masalah perhitungan dana PPAP pada pembiayaan *Murabahah* .

Pembentukan PPAP seharusnya berdasarkan aktiva produktif yang sebagaimana dijelaskan dalam pasal 12 ayat (2) dan (3) sebagai berikut:

- a. 0,5 % dari Aktiva Produktif yang memiliki kualitas lancar.
- b. 10 % dari Aktiva Produktif dengan kualitas kurang lancar setelah dikurangi dengan nilai agunan.
- c. 50 % dari Aktiva Produktif dengan kualitas diragukan dengan nilai agunan.

- Ida Bagoes Mantra, *Filsafat Penelitian Dan Metode Penelitian Sosial*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, Tth.
- Ila'uddin Al-Samarqadi, *Tuhfa Al-Fuqaha*, Digital Library, Al-Muktabah Al-Syamilah Al-Isdar Al-Sani, 2005.
- Ismail, *Managemen Perbankan: Dari Teori Menuju Praktek*, Jakarta: Kencana Prenada Media, 2010.
- Maya Puspita (Kasie Operasional UJKS KSU Jabal Rahmah Kureksari, Waru, Sidoarjo), Wawancara, Sidoarjo, 20 Mei 2019.
- Muttaqien Dadan, *Aspek Legal Lembaga Keuangan Syariah*, Yogyakarta: Taitria Insania Press, 2009.
- Muzaki, Ahmad. Wawancara "PPAP Dan Pembiayaan Murabaha di UJKS KSU Jabal Rahmah," Sidoarjo.
- Muzakky ahmad (manager pemasaran Operasional UJKS KSU Jabal Rahmah Kureksari, Waru, Sidoarjo), Wawancara, Sidoarjo, 20 Mei 2019.
- Peraturan Menteri Koperasi Dan Menengah Republik no. 16/per/M.KUKM/IX/2015 berkaitan dengan pelaksanaan kegiatan usaha simpan pinjam pembiayaan syariah.
- Purhantara Wahyu, *Metode Penelitian Kualitatif Untuk Bisnis*, Yogyakarta: Graha Ilmu, 2010.
- Puspita, Maya. Wawancara "PPAP Dan Pembiayaan Murabaha di UJKS KSU Jabal Rahmah," Sidoarjo.
- Ramadhini Arizky, "Pengaruh Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif (Ppap), Return On Asset (Roa), Pembiayaan Murabahah, Pembiayaan Profit-Sharing Terhadap Non Performing Financing Bank Syariah Di Indonesia Periode Desember 2003 - November 2014)". Skripsi Universitas Airlangga: Surabaya, 2015.
- Soekarto Soerjono, *Pengantar Penelitian Hukum*, Bandung: Media Press, 1999.
- Subagyo P. Joko, *Metode Penelitian Dalam Teoridan Praktek*, Jakarta: Rineka Cipta, T.Th.
- Tim Penyusun, *Pedoman Akutansi Perbankan Syariah Indonesi*, Jakarta: Ikatan Akutansi Indonsia, 2003.
- Trisadini Prasastinah Usanti Dan A.Shomad, *Penyelesaian Pembiayaan Bermasalah Bank Syariah, Laporan Penelitian*, Fakultas Hukum Unair, 2008.

- Turmudi Muhamad, Manajemen Penyelesaian Pembiayaan Bermasalah Pada Lembaga Perbankan Syariah. *Jurnal Studi Ekonomi Bisnis Islam* Vol. I No. 1 Juni 2016,
- UJKS KSU Jabal Rahmah, *standar operasional prosedur (SOP)* organisasi UJKS KSU Jabal Rahmah, 2011.
- Umam Khairul, *Manajemen Perbankan Syariah*, Bandung: Pustaka Setia, 2013.
- Veithazal Rivai, Andria Permata, *Islamic Financial Management: Teori, Konsep, Dan Aplikasi Panduan Praktis Untuk Lembaga Keuangan, Nasabah, Praktis Dan Mahasiswa Jakarta*: Rajawali Pres, 2008.
- Wahyudi Imam Dkk, *Manajemen Resiko Bank Islam*, Jakarta: Salemba Empat, 2013.
- Yazid Muhammad, *Fiqh Muamalah Ekonomi Islam*, Surabaya: Imtiyaz, 2017

